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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 
Предпринимателям Таймыра окажут материальную помощь для развития бизнеса  

На Таймыре начался прием заявок от субъектов малого и среднего 
предпринимательства для предоставления им субсидий на возмещение части затрат, 
связанных с приобретением оборудования в целях создания и (или) развития, и (или) 
модернизации производства товаров. Мероприятия осуществляются в рамках муниципальной 
программы «Развитие малого и среднего предпринимательства в Таймырском Долгано-
Ненецком муниципальном районе», сообщает управление муниципального заказа и 
потребительского рынка Администрации муниципального района. 

Субсидии предоставляются субъектам малого и среднего предпринимательства в 
пределах средств, предусмотренных на эти цели муниципальной программой. Порядок 
предоставления субсидий размещен на официальном сайте Администрации муниципального 
района (www.taimyr24.ru) в разделе «Предпринимательство», подразделе «Программы 
развития и поддержки предпринимательства». 

«Заполярная правда» 
 

Жители Таймыра могут высказать свое мнение о работе федеральных и краевых 
структур 

Жители Таймыра могут высказать свое мнение о работе федеральных и краевых 
структур, осуществляющих свою деятельность на территории муниципального района. 

До 13 ноября с целью повышения качества предоставления услуг это может сделать 
любой желающий, достигший совершеннолетия. 

Сделать это можно по телефону: 8(39191) 3-15-16 (автоответчик). Перед тем, как задать 
вопрос необходимо представиться и сообщить контактный номер телефона. Вопрос или 
предложение можно также направить по адресу электронной почты taymir24.rf@yandex.ru, 
указав свои контактные данные. 

Вопрос или предложение не будет рассмотрен, если он пропагандирует ненависть, 
дискриминацию по расовому, этническому, половому, религиозному и социальному 
признакам, содержит оскорбления в прямой или косвенной форме, угрозы в адрес конкретных 
лиц или организаций, а также, в случае если сообщение распространяет персональные 
данные третьих лиц. 

Все поступившие вопросы и предложения будут направлены уполномоченным органам, 
и в последующем доведены до населения через сайт органов местного самоуправления 
Таймыра и местные СМИ. 

«Таймырский Телеграф» 
 

Китайский инвестор может купить долю в нефтяном месторождении на Таймыре 
Малоизвестный до этого года китайский конгломерат CEFC China Energy агрессивно 

скупает российские активы. За последние два месяца компания договорилась о покупке 
14,16% «Роснефти» у Glencore и Катарского инвестфонда за $9,1 млрд, а «дочка» китайской 
компании решила потратить $500 млн в ходе IPO электрометаллургического холдинга En+ 
Олега Дерипаски. За эту сумму ей достанется чуть больше 6% акций. 

Но этим список интересов CEFC в России не ограничивается. Компания может купить 
почти 50% в Пайяхском месторождении нефти на Таймыре. Месторождение принадлежит 
Независимой нефтегазовой компании (ННК) Эдуарда Худайнатова, его запасы оцениваются 
более чем в 160 млн т, а резервы – примерно в 500 млн т. 

ННК и CEFC начали переговоры о сделке несколько недель назад, российская компания 
может продать 50% минус 1 акция в проекте, знают человек, близкий к одной из сторон 
переговоров, федеральный чиновник и один из кредиторов ННК. Две недели назад все 
Пайяхское месторождение Худайнатов оценивал в $5,8 млрд, таким образом, сумма сделки 
может быть чуть менее $3 млрд. Один из собеседников отмечает, что стороны могут 
договориться о паритетных инвестициях в развитие месторождения, на что, по словам 
Худайнатова, нужно еще минимум $5 млрд. Общие затраты превышают $20 млрд, в таком 
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случае с 2025 г. на месторождении можно будет добывать 18–20 млн т нефти в год, 
говорил он. Запросы «Ведомостей», направленные в ННК и CEFC, остались без ответа. 

«Нам интересно инвестировать в России в нефть, газ и возобновляемые источники 
энергии», – рассказывал «Ведомостям» исполнительный директор CEFC Ли Юнг в середине 
октября. Для покупки доли в «Роснефти» CEFC рассматривает возможность привлечь $5,1 
млрд бридж-кредита в ВТБ, но финансировать CEFC для покупки доли в Пайяхском 
месторождении российские банки не будут, знает источник «Ведомостей», близкий к 
российской компании, CEFC привлечет финансирование в своей стране. 

Ведомости 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Схема и график движения автобусов будут временно изменены 

В связи с проведением ремонтных работ на улице Матросова внесены  изменения в 
схему движения автобусов маршрутов №1 и №4. С первого ноября 2017 от остановки  
магазин «Енисей» движение будет осуществляться по улицам Островского, Щорса, 
Всесвятского и далее по маршрутам. 
        Также, муниципальное предприятие «Пассажиравтотранс» информирует горожан и 
гостей Дудинки о том, что в дни ноябрьских праздников, а именно 4, 5 и 6 ноября, не будут 
выполняться пассажирские перевозки по внутригородским маршрутам. Движение по 
междугородным направлениям  в Норильск и в аэропорт «Алыкель» будет осуществляться по 
графику.  
 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске экстремалы гоняют на сноубордах прямо по улицам города 

В Норильске сноубордисты гоняют по улицам города. Свои «покатушки» они снимают на 
видео и выкладывают ролики в соцсети. 

Такое видео выложил на своей странице в соцсети житель заполярного города Ярослав 
Евстигнеев. «Хорошо жить в Талнахе - вышел на улицу, катнул» - назвал свое видео автор. 

На кадрах видно, как молодые люди катаются на досках сначала по склонам возле 
домов, спортсмены ловко лавируют между растущими на горе деревьями. А потом парни 
выезжают на улицы, и катаются по тротуарам, пешеходным дорожкам, по дворам, между 
домами и припаркованными авто. 

Кстати, это видео жители Танаха сняли 29 октября, уже тогда там лежали огромные 
сугробы - такие, что хоть на лыжах, хоть на сноуборде катайся. 

Надо сказать, свои «покатушки» парни устроили прямо средь бела дня, когда на улицах 
было полно людей. но никто из прохожих не обращал на экстремалов никакого внимания. 
Видимо, северяне уже видели множество способов развлечений молодежи длинной 
заполярной зимой, и поэтому их ничего не удивляет. 

Комсомольская правда 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Авиакомпания NordStar перешла на зимнее расписание выполнения полетов.  

Период зимнего расписания традиционно продлится с 29 октября 2017 года по 25 марта 
2018 года. В это время из Норильска продолжится выполнение рейсов по традиционным 
направлениям: в Санкт-Петербург, Сочи, Новосибирск, Уфу, Абакан, Краснодар, Ростов-на-
Дону, Екатеринбург. На ежедневной основе сохранится выполнение рейсов между 
Норильском и Красноярском, а рейсы из Норильска в Москву будут выполняться до 2 рейсов 
в день ежедневно. 

Из базового аэропорта авиакомпании NordStar - красноярского «Емельяново» - будут 
выполняться рейсы в Москву, Норильск и другие города России и населенные пункты 
Красноярского края. Сохраняются открытые в период действия зимнего расписания рейсы по 
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двум новым направлениям в маршрутной сети авиакомпании NordStar - Красноярск - Братск - 
Чита, а также Красноярск - Хатанга. Новый рейс по направлению Красноярск - Хатанга стал 
первым прямым регулярным рейсом между городами за последние несколько лет. Хатанга 
является одним из наиболее удаленных северных населенных пунктов, где авиасообщение 
является основным способом добраться до материка. 

Увеличивается частотность выполнения рейсов на направлениях Красноярск - Томск и 
Красноярск - Сургут. В период действия зимнего расписания рейсы по указанным 
направлениям будут выполняться ежедневно. С прежней частотой будут выполняться рейсы 
из Красноярска в столицу Китая - Пекин, а также на популярный китайский курорт - в аэропорт 
«Санья». 

В зимнем сезоне для пассажиров из Красноярска и Норильска авиакомпания NordStar 
предложит удобные стыковки в Сочи, Минеральные Воды и Махачкалу через аэропорт 
«Домодедово». 

Новым в маршрутной сети авиакомпании станет рейс из Стрежевого в Екатеринбург, 
который будет выполняться два раза в неделю, начиная с 10 ноября. 

«Заполярная правда» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Александр Усс обсудил проект бюджета края с депутатами Законодательного Собрания 
Временно исполняющий обязанности Губернатора Александр Усс провел встречу с 

руководителями комитетов и фракций Законодательного Собрания края, на которой 
обсуждался проект бюджета региона на 2018 и плановый период 2019-2020 годов. 

Встреча главы региона и депутатов краевого парламента традиционно проводится в 
преддверии рассмотрения главного финансового документа на сессии Законодательного 
Собрания. Главная цель – обсудить самые сложные вопросы, возникающие при 
формировании бюджета, и выработать подходы к их решению.  

Открывая встречу, Александр Усс поблагодарил депутатов за активное участие в работе 
над документом и дал свою оценку бюджету предстоящего периода. "Бюджет – общая 
ответственность законодательной и исполнительной власти. Наше финансовое положение на 
сегодняшний день я оцениваю как вполне удовлетворительное. Однако мы должны 
стремиться к большему. Прирост бюджета в размере 40 млрд рублей за последние несколько 
лет дал нам новые возможности, но я бы сказал, что это был большой подарок. Такого рода 
финансовых скачков в обозримом будущем не предвидится. Поэтому мы должны взвешено 
подходить к нашим тратам, тем более что следующий год - решающий в плане подготовки к 
проведению Универсиады в Красноярске", - отметил временно исполняющий обязанности 
главы региона.  

Как рассказал исполняющий обязанности заместителя председателя Правительства – 
министра финансов края Владимир Бахарь, в 2018 году доходы и расходы по сравнению с 
нынешним годом будут увеличены примерно на 10 млрд рублей. "Главный принцип, которым 
мы руководствовались, – сохранить достигнутый в текущем году уровень расходов. Ни по 
одному направлению расходы не уменьшаются, а по отдельным направлениям даже 
увеличиваются", - отметил Владимир Бахарь. По его словам, в бюджете будущего года 
предусмотрены значительные средства на повышение заработной платы работников 
бюджетной сферы, а также на строительство и реконструкцию объектов социального 
значения – школ и детских садов, больниц, дорог и многого другого.  

В ходе встречи каждый из депутатов Законодательного Собрания смог высказать свои 
предложения по включению тех или иных статей расходов в бюджет края на предстоящий 
год. Чаще всего парламентарии касались вопросов развития сферы здравоохранения, 
транспорта, дорожной инфраструктуры, сферы образования, жилищного фонда. 

«Красноярский край» 
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Средняя цена жилья на вторичном рынке снизилась в крае 
В Красноярском крае в третьем квартале по отношению к четвертому кварталу средние 

цены на первичном рынке жилья по всем типам квартир увеличились на 3,3%, на вторичном 
рынке – снизились на 2,1%. За аналогичный период предыдущего года на первичном рынке 
снижение составило 2%, на вторичном – 2,3%. Такие данные представил Красноярскстат. 

 Повышение цен на первичном рынке жилья обусловлено их ростом на квартиры 
улучшенного качества – на 4,1%. На вторичном рынке жилья отмечалось снижение цен на 
квартиры среднего и низкого качества – на 4,2% и на 2,1% соответственно, а цены на 
квартиры улучшенного качества и элитные увеличились на 0,1%. 

Средняя цена на рынке жилья по краю на конец третьегоквартала на первичном рынке 
составила 50 тыс. 538 руб., на вторичном – 41 тыс. 863 руб. 

«Таймырский Телеграф» 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин разрешил приставам задерживать должников по алиментам 
Президент Владимир Путин разрешил судебным приставам задерживать должников по 

алиментам. Соответствующий закон, подписанный президентом, размещен на официальном 
портале правовой информации. 

Теперь приставы могут доставлять неплательщиков алиментов в органы службы 
судебных приставов без участия сотрудников полиции. 

В 2016 г. начала действовать статья КоАПа, которая предусматривает ответственность 
за неуплату денег на содержание детей или нетрудоспособных родителей в течение двух и 
более месяцев. Как ранее сообщала ФССП, с момента вступления в силу статьи, 
позволяющей наказывать за неуплату алиментов в течение двух и более месяцев, погашена 
задолженность на сумму более 34 млн руб. 

Ведомости 
 

Россия поднялась на 35-е место в рейтинге Doing Business 
Россия поднялась на 35-е место в рейтинге Doing Business, сообщил министр 

экономического развития Максим Орешкин на встрече президента с членами правительства. 
По его словам, Россия поднялась на пять позиций по сравнению с результатами прошлого 
года. 

В октябре прошлого года сообщалось, что в рейтинге Doing Business – 2017 
(составляется группой Всемирного банка) Россия поднялась сразу на 11 ступеней – с 51-го на 
40-е место среди 190 стран. Но если сделать поправку на изменение методики и пересчитать 
прошлогодний результат по новой методике, он оказался бы гораздо лучше – 36-е место, а 
значит, страна не поднялась, а даже упала на четыре позиции. Подняться выше в рейтинге 
России тогда помешал недостаток реформ. 

Путин майскими указами 2012 г. поставил задачу достичь 20-й строчки в рейтинге Doing 
Business к 2018 г. В 2012 г. Россия занимала 120-ю строчку рейтинга. 

ТАСС/Ведомости 
 

Собчак вышла на второе место после Путина по числу упоминаний на федеральных 
каналах 

Телеведущая Ксения Собчак, объявившая чуть менее двух недель назад о своем 
намерении баллотироваться в президенты РФ, оказалась на втором месте по числу 
упоминаний в телесюжетах на федеральных каналах. Таким образом, она обогнала других 
потенциальных кандидатов, уступив лишь действующему главе государства Владимиру 
Путину.  

Об этом свидетельствует мониторинг "Медиалогии", проведенный по заказу КПРФ, 
пишет "Коммерсант". Согласно подсчетам, за неделю с 22 по 28 октября Собчак стала второй 
(16% телесюжетов) по доле упоминаний на всех телеканалах, включая "Дождь", РБК, "Россию 
24", "Звезду" и ОТР.  
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На телевидении активно освещали состоявшуюся 24 октября первую пресс-
конференцию телеведущей по поводу выдвижения на пост президента. За указанный срок 
Собчак 30 раз упоминали на пяти федеральных каналах ("Первый", "Россия 1", НТВ, ТВЦ, 
РЕН ТВ).  

Телеведущая уступает теперь только Путину, которого за этот же период упоминали в 
66,4% сюжетах (всего в 713 программах, из которых 292 вышли на пяти центральных 
каналах). При этом в мониторинг попадают только сюжеты информационно-аналитических и 
новостных программ, неполитические шоу не учитываются.  

Третьим по упоминаемости среди потенциальных кандидатов стал лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский (4,8%). Его упомянули в 52 сообщениях (25 вышли на всех 
центральных каналах).  

На четвертом месте оказался лидер КПРФ Геннадий Зюганов, который упоминался на 
телевидении в 42 сюжетах (3,9%), из них в 22 - на пяти центральных каналах. Еще реже 
упоминали лидера фракции "Справедливой России" в Госдуме Сергея Миронова (2,4%), а 
также основателя "Яблока" Григория Явлинского (0,7%).  

Отдельно в мониторинге указана упоминаемость Алексея Навального. До заявления 
Собчак о намерении выдвинуть свою кандидатуру он был вторым по этому показателю 
суммарно на всех телеканалах. Теперь же оппозиционный политик, которому Центризбирком 
указал на невозможность участвовать в выборах из-за судимости, занимает третье место 
(5,6%).  

Ранее Собчак заняла первое место в списке общественных деятелей, которым россияне 
более всего не доверяют, составленном в ходе исследования "Левада-Центра". ВЦИОМ 
после выдвижения Собчак напомнил, что, согласно опросам, телеведущую знают почти все 
россияне (95%), но большинство при этом относятся к ней негативно.  

Ранее журнал New Times писал, что Кремль якобы предложил Собчак выдвижение в 
обмен на возвращение в федеральный эфир. 25 октября телеведущая впервые спустя пять 
лет выступила в программе Андрея Малахова "Прямой эфир" на телеканале "Россия-1". 

newsru 
 

Снова убыль. Несмотря на все усилия по «сбережению народа», всего за год в России 
произошел настоящий демографический обвал, констатировали эксперты Политклуба 
«Росбалта».Низкий уровень жизни является одним из основных факторов, который 
сдерживает рост численности населения страны. 

В России после трех лет пусть и небольшого, но прироста численности населения, 
имевшего место в 2013, 2014, 2015 годах, вновь началось его сокращение. Причем, если в 
2016 оно, по данным Росстата, составило немногим более двух тысяч человек, то, судя по 
тому, что происходит с рождаемостью в 2017 году, по его итогам убыль населения в РФ 
вероятно превысит отметку в сто тысяч человек. То есть, увеличится даже не в разы, а на два 
порядка. 

Нужно отметить, что тенденция к сокращению рождаемости наметилась еще раньше. В 
2016 году в стране на свет появилось почти на 52 тыс. детей меньше, чем в 2015-м. 

Данные за девять месяцев 2017 года еще более удручающие. За это время в РФ 
родилось на 163,6 тыс. детей меньше, чем за аналогичный период 2016-го. При этом 
естественная убыль населения (разница между числом умерших и родившихся) за январь—
сентябрь текущего года составила 106176 человек. Для сравнения: в 2016 году за такой же 
отрезок времени статистика показывала прирост населения в 18143 человека. Таким 
образом, нужно говорить о том, что всего за год в России произошел настоящий 
демографический обвал. 

Причем важно то, что случился он на фоне сокращения смертности в России. Если 
верить официальной статистике, за девять месяцев 2017 года в стране умерло на 39 тысяч 
человек меньше, чем за аналогичный период 2016-го. Таким образом, удручающие цифры 
убыли населения получились исключительно за счет стремительного снижения рождаемости. 

Что же происходит в демографии России в последнее время? В чем причины вновь 
начавшейся убыли ее населения? Почему так сильно упала рождаемость и что должно 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 7

сделать государство, чтобы она начала расти? Эти и ряд других вопросов эксперты 
обсудили на очередном заседании Политклуба «Росбалта», прошедшем в московском пресс-
центре агентства во вторник. 

На встрече было отмечено, что демографические показатели являются наиболее 
точным индикатором состояния общества. Более точным, чем, скажем, уровень доходов или 
показатель ВВП на душу населения, поскольку последние аналогичны пресловутой средней 
температуре по больнице — складываются состояния миллиардеров и уборщиц, и 
получается «более-менее ничего». 

Демографическая ситуация в России в данный момент наглядно демонстрирует, что в 
дискуссии на тему, кто победит, «холодильник или телевизор», которую на протяжении 
последних трех лет вели ряд экспертов, можно поставить точку. Резкое ухудшение 
экономического положения россиян, произошедшее по причине обвала мировых нефтяных 
цен на нефть в 2014—2015 годах, стало одной из главных причин возобновившейся убыли 
населения России. 

Заведующий Лабораторией мониторинга рисков социально-политической 
дестабилизации НИУ ВШЭ Андрей Коротаев отметил, что текущий экономический кризис в 
России «проходит на фоне отсутствия каких бы то ни было мер поддержки рождаемости». По 
его мнению, «странно если бы этого не было», поскольку «кризис — это мощный фактор 
снижения рождаемости». Он отметил, что похожая ситуация была и в демографии США во 
время Великой депрессии конца 20-х — начала 30-х годов XX века. 

Что касается сокращения смертности в России, то, по его мнению, оно произошло по 
причине обязательного подключения всех магазинов, торгующих алкогольной продукцией, к 
Единой автоматизированной информационной системе (ЕГАИС), что было сделано после 
массовых отравлений печально знаменитым «боярышником». Эта мера, по его словам, и 
«обеспечила заметное снижение потребления нелегального алкоголя». 

Коротаев считает, что сокращение смертности на 39 тысяч человек за девять месяцев 
2017 года, это «непосредственная заслуга главного санитарного врача России Анны 
Поповой», которая в декабре 2016-го после скандала в Иркутске с «боярышником», наконец, 
издала приказ о том, чтобы с прилавков убрали спиртовые настойки и антисептики, не 
предназначенные для приема внутрь. По словам эксперта, «у тех, кто употребляет тот же 
„боярышник“, даже если в нем нет метанола, вероятность умереть в девять раз больше, чем 
если употреблять водку». В то же время «дамоклов меч» отмены приостановки продажи этой 
спиртосодержащей продукции все еще висит над страной, говорит Коротаев. 

Эксперт также высказал опасение, что сокращение смертности, имеющее место сейчас в 
России, которое кто-то воспринимает здесь как само собой разумеющееся, вновь может 
превратиться в ее рост. Это тем более вероятно, считает он, что по смертности мужчин 
работоспособного возраста Россия давно обгоняет не только все европейские, северо- и 
южноамериканские страны, но обходит даже Сирию, в которой уже несколько лет идет 
кровопролитная гражданская война. 

В качестве одной из мер, которая, с одной стороны, может пополнить бюджет на 
триллион рублей, а с другой, улучшить здоровье народа, Коротаев предлагает поднять 
акцизы на табак («сверхфактор российской смертности», по его словам), как это уже сделано, 
например, в Болгарии и Румынии. 

По мнению директора Института научно-общественной экспертизы Сергея Рыбальченко, 
правительство должно предпринять меры по поддержке работающих родителей. В частности, 
он предлагает обратить внимание на опыт Франции, где увеличение государственных 
расходов на ясли и, так называемых «сертифицированных нянь» (то есть на небольшие 
частные ясли на дому на несколько детей) привели в этой стране к росту рождаемости. 

«В 1994 году во Франции суммарный коэффициент рождаемости был 1,6 ребенка на 
женщину, а в 2007 он составил 2,07», — сказал эксперт. Причем система 
«сертифицированных нянь» кроме того, что позволяет работать родителям, отдающим в 
такие ясли на дому своих детей, создала «дополнительно 300 тысяч рабочих мест, 
преимущественно для женщин, которые воспитывают почти миллион французских детей». 
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На встрече также было отмечено, что сегодня практически весь обвал рождаемости 
в России приходится на село. Рыбальченко в этой связи отметил, что как раз на селе и в 
малых городах РФ зачастую вообще нет дошкольных детских учреждений. Другой причиной, 
по которой российское село проваливается в демографическую яму, по его словам, является 
бедность. «Реальные доходы населения не растут, а количество бедных колеблется в 
пределах 20 млн человек. Примерно 66 процентов бедных сосредоточены в сельской 
местности и населенных пунктах с численностью населения до 50 тыс. человек», — сказал 
он. 

По мнению сопредседателя профсоюза «Университетская солидарность» политолога 
Павла Кудюкина, на улучшение демографической ситуации в стране может повлиять 
развитие общей культуры населения, массовой физкультуры и спорта. Кроме того, он уверен, 
что на демографию может влиять не только государство, но и работодатели, соглашаясь, 
например, на более удобный график работы для сотрудников, имеющих детей. 

Руководитель Центра экономических и политических реформ Николай Миронов считает, 
что сама концепция «сбережения народа», высказанная в свое время писателем 
Александром Солженицыным, не вполне верна. 

«Народ — это не вклад в банке, который надо сберегать. Пока власть, элита, относятся к 
народу, как к продукту сбережения или потребления, ничего серьезного не получится», — 
считает он. Проблема, говорит Миронов, в том, что власть относится к народу, как к предмету 
извлечения ренты. 

В качестве примера он напомнил о введенном налоге на дальнобойщиков (системе 
«Платон»). «Никакого отношения к сбережению народа это не имеет», — говорит эксперт. 

Отношение к народу, как к источнику ренты — это и искусственно заниженные зарплаты, 
и коммерциализируемое здравоохранение, отмечает специалист. «На этом фоне странно 
говорить о том, что государство стремится к обеспечению высокой рождаемости и 
сохранению народа», — считает Миронов. По его мнению, низкий уровень жизни является 
одним из основных сдерживающих факторов роста численности населения страны. 

Сергей Рыбальченко в свою очередь сказал, что «мы тратим очень мало на семейную 
демографическую политику. Детский бюджет у нас находится на уровне 0,5-0,6% ВВП, в то 
время, как в европейских странах с хорошей демографической ситуацией тратится от 4% до 
5% ВВП». 

В свою очередь, Андрей Коротаев обратил внимание на пример Кубы, которая будучи 
гораздо более бедной страной и не имеющей такого количества полезных ископаемых, как 
Россия, тратит на свое здравоохранение свыше 10% ВВП и довела среднюю 
продолжительность жизни до 80 лет, в то время, как в РФ она сегодня составляет всего 72 
года. 

Росбалт 
 

Россиян пугают новым штаммом птичьего гриппа. Глава Роспотребнадзора рассказала о 
том, насколько опасен мутировавший вирус 

Множество людей является носителями птичьего гриппа H5N8, который прежде 
наблюдался только у пернатых. Такой информацией поделилась глава Роспотребнадзора 
Анна Попова на совещании по биобезопасности и противодействию инфекционным болезням 
в странах ШОС, проходящем сейчас в Сочи. 

Антитела к вирусам гриппа и H5N1 и H5N8 были обнаружены в крови тех, кто во время 
вспышек эпидемии ухаживали за птицей. Правда, как отмечают специалисты, клинических 
проявлений у этих людей практически не выявлены, то есть среди них не было заболевших. 
Это означает, констатировали ученые, что вирус оказался способен преодолеть межвидовой 
барьер и при этом приобрел новые свойства – хотя агрессивно они пока и не проявились, но 
гипотетически могут быть опасны для человека, сообщил сайт телеканала «360». 
Уверенности, что H5N8 никогда не нанесет по человеку удар исподтишка, нет.   

Попова рассказала, что ученые изо всех сил работают над расшифровкой генома вируса 
птичьего гриппа, чтобы гарантированно обезопасить от него человечество. 

«Утро» 
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Больше половины россиян против защиты религиозных чувств с помощью запретов - 
опрос 

Больше половины участников социологического исследования "Левада-Центра" 
высказались против практики защиты чувств верующих с помощью запретов фильмов, 
выставок, картин или спектаклей.  

Как оказалось, каждый второй россиянин в той или иной степени в курсе скандала вокруг 
выхода в прокат фильма Алексея Учителя "Матильда". Однако единого мнения относительно 
того, могут ли произведения искусства оскорблять чувства верующих, в обществе не 
сложилось. 39% опрошенных согласны с тем, что оскорбление может иметь место, 34% 
придерживаются противоположной точки зрения.  

Тем не менее 58% россиян уверены, что произведения искусства, даже если они могут 
оскорблять чувства верующих, не должны запрещаться и каждый должен решать сам, 
смотреть такие произведения или нет. За публичную "изоляцию" таких произведений 
выступают 23% опрошенных.  

Социологи отмечают, что те из респондентов, кто называет себя атеистами или 
невоцерковленными православными, несколько терпимее по отношению к "спорным" 
произведениям искусства.  

Опрос "Левада-Центра" проводился 20-24 октября при участии 1600 человек из 137 
населенных пунктов 48 регионов страны. 

newsru 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Навальный все-таки раскачал лодку. Массовые замены губернаторов стабильности 
стране тоже не добавляют 

Недавнее обновление региональной власти Комитет гражданских инициатив Алексея 
Кудрина предлагает рассматривать как дополнительный фактор риска. Фото РИА Новости   

В России продолжает расти протестная активность и падать качество государственного 
управления. Это следует из индекса социально-экономической и политической 
напряженности, опубликованного в среду Комитетом гражданских инициатив (КГИ) Алексея 
Кудрина. Рост протеста, судя по всему, во многом обеспечили антикоррупционные акции 
Алексея Навального. А перестановки на верхних уровнях власти субъектов РФ, по оценке 
экспертов КГИ, довели некоторые региональные элиты до состояния «полупаралича». 

Протестная активность в регионах заметно выросла в первой половине 2017 года. По 
используемой в мониторинге КГИ шкале это 907 баллов по сравнению с 733 в первом 
полугодии 2016-го. Авторы доклада КГИ подчеркивают, что прирост достигнут прежде всего 
за счет акций против коррупции и действий правоохранительных органов (с 40 до 188 баллов) 
и по проблемам жилья и коммунальных услуг (с 40 до 88 баллов). 

Антикоррупционную повестку с начала этого года задает, как известно, Алексей 
Навальный. И эксперты обратили внимание, что организованные его командой акции 
переломили тенденцию по сокращению числа политических протестов, наблюдавшуюся с 
2014 года. 

География протестов, согласно исследованию КГИ, сейчас выглядит так: высокий 
уровень отмечается в сибирских и дальневосточных регионах, а в европейской части России 
– на Северо-Западе. В списке территорий повышенной напряженности много крупных 
развитых регионов с сильными городскими центрами, говорится в докладе. Это Москва, 
Ростовская, Самарская, Челябинская области – в западной части страны, Алтайский край, 
Кемеровская и Омская области – в восточной. 

Продолжается и «сглаживание» разницы между большими и малыми субъектами РФ, 
заметили эксперты: «И ранее считавшиеся «тихими» небольшие территории – такие как 
Чувашия, Кировская, Курганская области – теперь тоже попадают в число регионов с 
повышенной протестной активностью». 

В КГИ подчеркивают, что хуже всего обстановка по традиции там, где политическое и 
экономическое недовольство населения сочетается с неспособностью власти реагировать на 
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него. Особенно в крупных городах со сложно устроенными и конкурентными элитами. С 
учетом долговременных трендов роста протестной активности низкое качество политических 
институтов и невозможность граждан влиять на власть может вести к вытеснению 
недовольства граждан на улицу, отмечается в докладе КГИ: «Этот тренд можно наблюдать в 
росте численности и расширении географии протестных акций молодежи в марте–июне 2017 
года». 

Первые шесть месяцев этого года дали уже 12 регионов, где сочетаются сразу два 
фактора риска – нестабильная политическая ситуация и рост протестов. Это Дагестан, 
Чувашия, Алтайский край, Кемеровская, Кировская, Курганская, Омская, Ростовская, 
Самарская, Тверская и Челябинская области, а также Москва. Год назад таких регионов было 
только четыре. 

Оценка политических институтов в большинстве регионов остается стабильно низкой. 
Эксперты КГИ наблюдают ухудшение этой характеристики с самого начала мониторинга (с 
2015 года). При этом наиболее заметное снижение было отмечено во втором полугодии 2016-
го – по результатам федеральных и региональных выборов. 

Административная устойчивость ухудшилась в Адыгее, Кабардино-Балкарии, Марий Эл, 
Татарстане, Удмуртии, Чувашии, Якутии, Краснодарском крае, Пермском крае, Калужской и 
Новгородской областях. Это происходит или из-за смены главы субъекта РФ, или в связи с 
любыми существенными перестановками в высших эшелонах местной власти, отметили 
эксперты. 

В этом контексте крайне нестабильной остается Ингушетия с непрекращающейся в ней 
кадровой чехардой в правительстве, следует из исследования КГИ. Сохраняется кадровая 
нестабильность в Забайкальском, Камчатском и Приморском краях, Калининградской, 
Кемеровской, Кировской, Мурманской, Саратовской и Ярославской областях, в Ненецком АО 
и в Севастополе. 

Эксперты КГИ подчеркивают, что в большинстве регионов низкое качество политических 
институтов не столь заметно в силу низкой конфликтности, что связано с отсутствием в 
регионе значимых элитных групп, способных конкурировать с губернатором. Яркий пример – 
Кемеровская область, где негативные социально-экономические тенденции и крайне низкое 
качество институтов публичной власти компенсировались длительное время исключительно 
высоким уровнем административно-бюрократической консолидации и авторитета 
губернатора. 

В КГИ также отметили, что 2017-й стал годом радикального вмешательства 
федеральной власти в дела губернаторского корпуса: «С января по октябрь сменилось 19 
глав регионов – почти каждый четвертый. Много говорилось об омоложении, оно 
действительно произошло, но не радикальное: если средний возраст ушедших был 57 лет, то 
новоназначенных – 48. Гораздо более существенно, чем возраст, уменьшилась 
укорененность губернатора в регионе, его связь с местными элитами». 

Линия на репрессии против региональных элит продолжается, отметили эксперты КГИ. 
«Наиболее заметны они в Калмыкии, Марий Эл, Удмуртии, Хакасии, Пермском и Приморском 
краях, Владимирской, Ивановской, Кемеровской, Мурманской областях. За девять месяцев 
2017-го арестованы два руководителя региона, восемь вице-губернаторов или зампредов 
правительства, один мэр региональной столицы. «Общая численность такого рода верхушки 
региональной элиты в стране – всего 800–900 человек, получается, что 2% из них сейчас 
попадают в жернова ежегодно – или каждый 50-й. Случайный во многом характер выбора 
жертв репрессий усиливает их морально-психологическое воздействие на региональную 
элиту, доведенную до состояния полупаралича», – говорится в докладе. 

В целом, подытожили эксперты, действия федерального Центра в отношении регионов 
можно описать как нацеленные скорее на краткосрочную перспективу и реактивные по своей 
природе попытки обеспечения большего контроля в преддверии выборов 2018 года – иногда 
более успешные, иногда – менее. Однако в существенно меньшей степени эти действия 
ориентированы на обеспечение развития после президентских выборов. 



 
Новоназначенные губернаторы скорее всего просидят недолго, считают в КГИ. Ведь 

и многие нынешние отставники были избраны не ранее 2014 года – и вряд ли они реально не 
справлялись с поставленными задачами. 

Такая же судьба ждет и назначенцев-2017, считает один из авторов доклада, политолог 
Александр Кынев. «С высокой долей вероятности конфликты воспроизведутся. Перестановки 
имели лишь имиджевую составляющую, создали ситуацию массовых позитивных ожиданий», 
– заметил он. В ряде регионов уже понизилась управляемость, а где-то, как в Коми после 
ареста экс-губернатора Вячеслава Гайзера, «полностью разрушена и электоральная машина, 
обеспечивавшая результаты власти». 

«Ситуация неизбежно выйдет на поверхность после президентских выборов – до этого 
момента запаса прочности назначенцев хватит», – полагает соавтор исследования, политолог 
Николай Петров. Он обратил внимание, что отставки и аресты губернаторов являются не 
наказанием самых плохих, все зависит от степени прочности взаимоотношений с Москвой и 
что региональные элиты действительно расценивают происходящее как репрессии. 

Эксперт КГИ Алексей Титков, подтвердил, что существенное влияние на рейтинг оказали 
акции Навального. Но не только они – несмотря на некоторое улучшение экономических 
показателей растут и социальные протесты.    

«Независимая газета» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.11.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 58, 12 ▲ 0, 25 

EUR 67, 64 ▲ 0, 43 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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